

GARCETA

ÓRGANO INFORMATIVO OFICIAL DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO



Segunda época, año 4, No. 87, octubre de 2017

UAEH
en las mejores
universidades del mundo



el gran vuelo

20 de octubre



Índice

- **3** UAEH entre las mejores universidades del mundo
- **8** Un modelo a la medida, Cantinflas en la UAEH
- **10** Estudiantes destacados de ingeniería recibieron apoyos económicos
- **12** Recibe Prepa 1 a vicecónsules de Estados Unidos
- **15** Carlos Jaurena presenta obra editorial
- **18** Terremotos 2017
Unidad ante la catástrofe
- **26** Lo destacado
- **30** Estados financieros de la UAEH
• Julio 2017

Directorio

Consejo Editor

GaRceta

Juan Francisco Moreno Paredes
Sandra Flores Guevara
Gerardo Ortega Rodríguez
Eva Yesenia Becerril Cruz
Miguel Cervantes Mendoza

Consejo Editorial Universitario

Evaristo Luván Torres
Presidente en funciones

Jorge Augusto del Castillo Tovar
Secretario

Alexandro Vizuet Ballesteros
Secretario técnico

Consejeros

Jesús Martín Castillo Cerón
Juan Alberto Flores Álvarez
Juan Vicente Gómez Gómez
Jesús Alberto Hernández Gómez
Mario Maldonado Reyes
Enrique Javier Nieto Estrada
Virginia Téllez Rodríguez
Rosa María Valles Ruiz

Asesores

Mario Santiago Velázquez Jaén
Juan Marcial Guerrero Rosado
Martha Lorena Sánchez García

GaRceta

Directora de Comunicación Social: Sandra Flores Guevara

Coordinadora Editorial: Eva Becerril

Asistente Editorial: Miguel Cervantes

Diseño Editorial: Salvador Castorena

Ilustración: Alberto Maya

Reporteros: Dafna Baltierra, Mar Sánchez, Alejandra Olgún y Carlos Sánchez

Fotografía: Miguel A. Valiente, Carlos Sánchez, Jorge Hernández, Miguel Cervantes y Oscar Isidro

Distribución: Oscar Isidro y Jorge Hernández

GARCETA, órgano informativo oficial de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Número 87, 1 de octubre de 2017 / issn No. 1870-3720. Derechos reservados por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo / Torres de Rectoría, edificio B, cuarto piso, carr. Pachuca-Actopan Km.4, Pachuca de Soto, Hidalgo, México / www.uaeh.edu.mx / Tel. 01 771 7172000 Ext. 5646 / correo electrónico: edición.garceta@gmail.com / garceta.uaeh.edu.mx, órgano informativo oficial de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, es una publicación mensual editada por la Dirección de Comunicación Social. Reserva de derecho al uso exclusivo ante el Instituto Nacional del Derecho de Autor. issn No. 1870-3720. Se prohíbe la reproducción del contenido sin el consentimiento de la UAEH a través de la Dirección de Comunicación Social. [garceta](http://garceta.uaeh.edu.mx) cuenta con un tiraje de 10,000 mil ejemplares mensuales más sobrantes para reposición.

Impreso en Editorial y Talleres Gráficos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo,
Viaducto Javier Rojo Gómez No. 211, Col. Céspedes Reforma, Pachuca de Soto, Hidalgo, C.P. 42090
Tel.: 771 71 8 52 49 / Correo electrónico: imprensa@uaeh.edu.mx

En portada



Editorial

Garceta trae para ti su edición número 87, en donde te presentamos un artículo sobre la inclusión de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) en el ranking internacional Times Higher Education (THE), que la coloca entre las mejores mil 100 del mundo.

Lo anterior es posible gracias al arduo trabajo realizado por quienes integran la institución, con el fin de ofrecer una educación de mejor calidad, infraestructura de primer nivel que permita un mayor aprendizaje, investigadores con altos reconocimientos, transferencia de conocimientos y perspectivas internacionales, entre otras cosas.

Cabe destacar que nuestra *alma matter* ingresó a un selecto grupo de universidades y se ubica en el lugar mil uno plus en el Ranking Mundial 2018. En el regional, Times Higher Education la localiza en el número 72 y está dentro de las mejores cinco de México.

Gracias a esto, la UAEH da un paso en las metas establecidas en el Plan de Desarrollo Institucional (PDI), que plantea colocarse entre las mejores 500 universidades del mundo a un largo plazo.

Por otro lado, el mes de septiembre fue duro para el país: dos terremotos azotaron la región del centro y del sur sorprendiendo a millones. El primero ocurrió el 7 de septiembre a las 23:49 horas, fue de 8.2 grados y afectó gran parte de Chiapas, Oaxaca y Tabasco, en el que miles de vidas se perdieron.

La nación comenzaba a recuperarse, pero el 19 de septiembre, a las 13:14 horas, otro sismo movió la Ciudad de México, Puebla y Morelos. Fue impresionante cómo las nuevas tecnologías mostraron rápidamente el desastre que dejó una sacudida de 7.1 grados, tan sólo 32 años después del ocurrido en 1985, cuando un número incontable de personas desaparecieron entre los escombros de edificios que cayeron por el cataclismo.

Esta ocasión, los mexicanos supimos actuar ante la emergencia, pues las manos sobraron para sacar a quienes estuvieron atrapados, para dar de comer a quienes ayudaban.

Es el caso de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, que, frente a esta urgencia nacional procedió a través de la iniciativa "Garzatón", convocatoria hecha por el Voluntariado y la Fundación Hidalguense, a la que se sumó también el rector Adolfo Pontigo Loyola seguido por todas las dependencias educativas, alumnos, profesores, investigadores y la sociedad hidalguense.

En honor a quienes sufrieron la tragedia, *GaRceta* incluye en sus páginas un recuento de lo que sucedió después de los sismos del 7 y 19 de septiembre, así como las acciones que se generaron para enviar apoyo a quienes más lo necesitan.

Para finalizar, la revista de da muestra de lo más destacado del mes, así como los estados financieros de julio 2017.

Síguenos en nuestros
medios oficiales y
mantente informado



UAEH

La UAEH ocupa el sitio mil uno plus a nivel mundial

en las mejores universidades del mundo



Dafna Baltierra

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) ingresó al ranking de las Mejores Universidades del Mundo 2018, realizado por Times Higher Education (THE), este año, la máxima casa de estudios en la entidad se ubica en el sitio mil uno plus a nivel mundial, y en latinoamericano el año pasado la Universidad se ubicó entre los lugares 46 a 50 del ranking.

Times Higher Education es una empresa con sede en Londres, Inglaterra, la cual es experta en educación superior a nivel global, cuenta con diversos rankings en el que se destaca la evaluación por región y una mundial, mismos que son considerados de las evaluaciones internacionales más estrictas, que agrupan diversos indicadores de calidad y en este caso solo 1102 instituciones a nivel mundial fueron evaluadas para su participación.

En entrevista para *GarCeta*, Citlali Monzalvo López, directora de Tecnologías Web y Webometría, señaló que las instituciones en la lista destacan de entre más de 25 mil universidades de todo el mundo, de acuerdo al ranking de Webometrics, mismas que cumplen con ciertos parámetros, pero únicamente mil 102 se encuentran rankeadas en el listado mundial.

A partir del número 201, el listado se divide en bloques que cuentan las instituciones de 50 en 50 o de 200 en 200

La UAEH ingresa al ranking mundial

Times Higher Education utiliza cuatro parámetros para elegir a las mejores instituciones educativas a nivel mundial: enseñanza (entorno de aprendizaje), investigación (volumen, ingresos y reputación), transferencia de conocimientos y perspectivas internacionales (referente a la plantilla estudiantil, de profesores y trabajadores).

Los institutos o escuelas de nivel superior que no pueden participar son los que tienen menos de mil artículos publicados entre 2012 y 2016 y que tampoco alcanzan los 150 textos realizados anualmente.

En la metodología de evaluación, THE emplea 13 indicadores de desempeño con el fin de hacer más precisa la comparación y para hacer aún más confiable la prueba, la investigación fue auditada por la firma independiente PricewaterhouseCoopers (PwC).

Para la auditoría, PwC tomó en cuenta cinco rubros: enseñanza, investigación, citas (cuántas veces es citado el estudio), perspectivas internacionales e ingresos de la industria.

La Autónoma de Hidalgo se sometió a una evaluación escrupulosa en marzo del 2017 en donde se corroboraron los datos entregados por la institución a THE apoyándose de los procesos realizados por la Auditoría Superior de la Federación, la Secretaría de Educación Pública federal, entre otras instancias.





Dentro de estos indicadores, THE reconoció a la UAEH en lo que refiere Ingresos de la industria, son los recursos financieros que la institución destina para diversos proyectos que benefician a la sociedad; el otro es Enseñanza, la satisfacción el alumnado con los diferentes servicios que cuenta y toda la cuestión que recibe de posgrado específicamente el doctorado.

A nivel mundial los resultados de THE son usados como medida confiable de la calidad académica y una referencia para el alumnado de los cinco continentes



UAEH en el top cinco a nivel nacional

El listado del Times Higher Education es encabezado por la Universidad de Oxford. A esta le siguen la Universidad de Cambridge, el Instituto Tecnológico de California, la Universidad de Stanford y el Instituto Tecnológico de Massachusetts.

En cuanto a instituciones educativas mexicanas, además de la UAEH, se encuentran en este listado la Universidad Nacional Autónoma de México, el Tecnológico de Monterrey, campus Monterrey, la Universidad Autónoma Metropolitana, el Instituto Politécnico

Nacional, la Universidad de Guadalajara y las Universidades Autónomas de Puebla, Baja California, Nuevo León, Yucatán y Estado de México.

Todas estas once pertenecen a la Asociación Nacional de Universidades de Educación Superior (ANUIES) y de estas, siete están dentro del Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMex), lo que coloca a la Autónoma de Hidalgo en el top cinco de las mejores IES en México de acuerdo al THE.

Dato: Los indicadores del THE son de los más rigurosos y estrictos en materia de calidad, sus resultados son oficialmente usados en México por la Secretaría de Educación Pública (SEP) o el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para asignar becas de excelencia y recursos

Metas a largo plazo

El Plan de Desarrollo Institucional (PDI) a largo plazo de la máxima casa de estudios en Hidalgo plantea ubicar a la institución entre las 500 mejores universidades a nivel mundial, por lo que la certificación del THE da cuenta de que la UAEH va por buen camino.

La directora de Tecnologías Web y Webometría de la institución, señaló que este es un paso para ingresar al Academic Ranking World Universities, (ARWU), también conocida como Clasificación de Shanghái (Shanghai Ranking) o Ranking de Shanghái, una de las clasificaciones más conocidas y rigurosas mundialmente. “Tenemos que seguir avanzando para consolidar nuestros resultados en los indicadores que nos evalúan, porque representan un estándar a nivel internacional”.

Durante la ceremonia de entrega de estos certificados, que tuvo lugar en el Salón de Actos “Ing. Baltasar Muñoz Lumbrer” del Centro Cultural Universitario “La Garza”, el rector de la Autónoma de Hidalgo, Adolfo Pontigo Loyola, expresó su gratitud a los que antecedieron el trabajo de la administración actual, ya que este reconocimiento se debe al esfuerzo realizado por cada uno de los que integran la comunidad universitaria.

Con orgullo, expresó que éste debe ser un día memorable e histórico, no sólo para la Institución, sino para el estado y el país; Explicó que los certificados representan una responsabilidad profunda para la institución, porque este reconocimiento no sólo impacta a todos los que la integran, sino también a todos los hidalguenses y contribuye al prestigio de la nación.

Pontigo Loyola invitó a la comunidad universitaria a tener presente los retos venideros, pero con la certeza de que los logros están respaldados por gente impulsada por su pasión, visión y resultados.

En su oportunidad, el director regional de América Latina y África, Will Sánchez, exhortó a la comunidad académica a continuar con la calidad en los trabajos educativos para seguir avanzado en este ranking.

Agregó que en su visita tuvo la oportunidad de conocer al cuerpo docente de la universidad, lo que le representa gran orgullo como mexicano, ya que podrá presumir ante sus colegas de Times Higher Education que existen instituciones en México que lo están haciendo bien y prueba de ello es la UAEH.



“La Universidad de Hidalgo se clasifica entre las mejores instituciones en Latinoamérica y también entre las mejores universidades de investigación en el mundo según la clasificación de THE”: Will Sánchez



CONVOCATORIA

BACHILLERATO

enero-junio/2018

Quiero ser

UAEH

El ingreso al Programa Educativo de Bachillerato de la UAEH está sustentado en la calificación obtenida en el Examen Nacional de Ingreso (EXANI I), aplicado por el Centro Nacional de Evaluación A.C. (CENEVAL), y en el cumplimiento estricto de las siguientes

CONSIDERACIONES

PRIMERA:

Los aspirantes deben presentar y acreditar el EXANI I que contempla las siguientes áreas fundamentales en dos pruebas:

Admisión: Pensamiento matemático; Pensamiento analítico; Estructura de la lengua y Comprensión lectora.

Diagnóstico: Fenómenos biológicos y de la salud; Fenómenos físico-químicos; Comprensión del entorno de México e Inglés.

SEGUNDA:

Pueden participar aspirantes nacionales o extranjeros que hayan concluido la educación básica o equivalente.

REQUISITOS:

- Haber concluido el nivel de educación básica o equivalente antes del 22 de enero de 2018.
- Contar con un promedio mínimo de 7.0 (siete), en el nivel de educación básica o equivalente.
- No haber causado baja definitiva en el programa educativo al que pretenda ingresar.
- Realizar su examen médico. Para mayores informes, ingrese a la página: http://www.uaeh.edu.mx/adminyserv/dir_generales/serv_estudiantiles/direccion_servuniversitario/examen.html.
- Los estudiantes extranjeros pueden tramitar la revalidación de su certificado de estudios en la Secretaría de Educación Pública (SEP) a nivel federal o en el estado de Hidalgo en Boulevard Felipe Ángeles s/n, Colonia Venta Prieta, Pachuca de Soto, Hidalgo. C.P. 42080. Teléfono (01-771) 7173500.
- El solicitante debe conocer el nombre exacto, clave SEP y municipio de la escuela de procedencia para escribirlo correctamente durante su registro.

PROCEDIMIENTO:

DEL 28 DE SEPTIEMBRE AL 27 DE OCTUBRE DE 2017:

Ingrese a la página https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/, identifique el vínculo de **Aspirantes**, dé clic en **Admisiones/Convocatorias** y siga cuidadosamente las instrucciones.

COSTO DE LA FICHA: \$600.00

El pago podrá realizarlo en los bancos que se establecen en su formato de pago, una vez efectuado su registro.

OBTENCIÓN DE LA FICHA:

A PARTIR DEL 28 DE SEPTIEMBRE DE 2017:

Una vez que haya realizado su pago, ingrese nuevamente a la página https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/, identifique el vínculo de **Aspirantes**, dé clic en **Admisiones/Convocatorias**, identifique el vínculo **Seguimiento** para obtener su ficha y siga cuidadosamente las instrucciones.

FECHA Y HORA DE EXAMEN DE SELECCIÓN:

30 DE NOVIEMBRE DE 2017, DE LAS 8:00 A 12:30 HORAS:

LOS DATOS DE FECHA, HORA, LUGAR E INDICACIONES PARA PRESENTAR EL EXAMEN SE ENCUENTRAN ESPECIFICADOS EN SU FICHA.

Consulte https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/sedes.html

REQUISITOS PARA PRESENTAR EXAMEN:

Es indispensable mostrar su ficha e identificación vigente con fotografía.

RESULTADOS:

2 de diciembre de 2017, en el diario *El Independiente de Hidalgo*.
4 de diciembre de 2017, a partir de las 8:00 horas, en la página <http://www.uaeh.edu.mx>

INFORMES:

De lunes a viernes de 8:00 a 17:00 horas.
Teléfonos: 01(771) 7172092 y 7172093.
Internacional: (52) (771) 7172092 y 7172093.

En el caso de las escuelas preparatorias de Tlaxcoapan e Ixtlahuaco y en las escuelas superiores que oferten el Bachillerato, los aspirantes deben acudir a las instalaciones correspondientes.

NOTA: zona horaria (UTC-06:00) Guadalajara, Ciudad de México y Monterrey.

NÚMERO MÁXIMO DE ESTUDIANTES QUE SERÁN ACEPTADOS

Preparatoria Número 1	160
Preparatoria Número 2 (Tulancingo)	120
Preparatoria Número 3	200
Preparatoria Número 4	120
Preparatoria Ixtlahuaco	40
Preparatoria Tlaxcoapan	40

ESCUELAS SUPERIORES:

Actopan	40
Atotonilco de Tula	40
Ciudad Sahagún	35
Tepeji del Río	40
Tizayuca	120
Tlahuelilpan	80

ATENAMENTE
"AMOR, ORDEN Y PROGRESO"
Pachuca de Soto, Hidalgo a 23 de septiembre de 2017
La Comisión de Selección y Admisión



Un modelo a la Medida, Cantinflas en la UAEH

Mar Sánchez

Aclamado por niños y adultos, Cantinflas ha trascendido a lo largo del tiempo con un legado de películas que reflejan de forma vívida la cultura de nuestro país y de su humor, pero sobre todo por su trascendencia en una oleada de altruismo y activismo en pro de la justicia social.

Por ello, y para conmemorar el 106 aniversario de su natalicio, autoridades universitarias acompañadas por Eduardo Moreno Laparade, titular de la Fundación Mario E. Moreno A.C, inauguraron la exhibición “Un modelo a la medida, Mario Moreno Cantinflas” que estará hasta el mes de noviembre en la expo bardo de Ciudad del Conocimiento.

“Esta exposición les va a traer muy bellos recuerdos, les va a llenar el corazón de alegría”, puntualizó Eduardo Moreno Laparade



Al hacer la exposición de motivos, Jorge Augusto Del Castillo Tovar, coordinador de la División De Extensión de la Cultura indicó que la muestra pone de manifiesto, a través de diversas artes gráficas, las variadas características de “Cantinflas”, sus diferentes facetas, mismas que fueron plasmadas en sus películas.

**“La apertura del espacio, da cumplimiento al compromiso de la Autónoma de Hidalgo de dar difusión y promoción de la cultura a través de mantener viva la presencia del “Gran cómico de México” y darle continuidad a la labor social y humanitaria que siempre le distinguió”.
Jorge Augusto Del Castillo Tovar**

Durante su visita, Eduardo Moreno Laparade, realizó la presentación editorial de una pieza con título



homónimo al de la exhibición que reúne las expresiones gráficas de artistas nacionales e internacionales, y que por decisión de la Fundación Mario E. Moreno A.C fue donado a la Biblioteca Central de la máxima casa de estudios para consulta de la comunidad universitaria y el público en general.

Con agradecimiento, el rector, Adolfo Pontigo Loyola destacó que la donación es una verdadera distinción puesto que el libro no estará a la venta, sólo puede apreciarse en la Fundación Mario E. Moreno o en la Casa del Actor “Mario Moreno”, y se ha entregado a bibliotecas públicas más importantes de México y otros países dentro y fuera de Latinoamérica.

Al respecto, el sobrino del actor mexicano, explicó que el libro no está a la venta, porque la fundación que dirige no tiene fines de lucro. Además reveló que sólo se imprimieron dos mil ejemplares que se han repartido en diferentes bibliotecas públicas de los estados y en algunos países, en especial en España.

Eduardo Moreno, animó a la comunidad universitaria y al público en general a apreciar las obras expuestas en la reja perimetral de Ciudad del Conocimiento, citado en Carretera Pachuca - Tulancingo, Km. 4.5 en Mineral de la Reforma Hidalgo

Mario Moreno Cantinflas: Un icono mexicano

Mario Fortino Alfonso Moreno Reyes fue el sexto de los catorce hijos del matrimonio formado por el cartero Pedro Moreno Esquivel y María de la Soledad Reyes Guízar, nació en el barrio mexicano de Santa María la Ribera, pero se crio en el de Tepito.

Antes de que lo alcanzara la fama, se desempeñó en diversos trabajos: ayudante de zapatero, mandadero, cartero, taxista, empleado de billar, boxeador y hasta torero. Algunos cuentan que durante su paso por uno de los tantos oficios recibió el apodo de Cantinflas, mientras que otros sostienen que se lo ganó por “cantinflear” durante una presentación teatral en la que comenzó a improvisar, una de las principales peculiaridad del actor.

Encausado por su personalidad cómica e irreverente, en su trayectoria destaca su paso por las carpas de circos, punta de lanza de su carrera en teatro y al cine.

Cantinflas hizo su debut en 1936 en la película *No te engañes corazón*, pero fue en 1940 cuando finalmente se convirtió en una estrella después de lanzar *Aquí está el detalle*, frase que, cabe destacar, le caracterizó durante su carrera.

Dicha película triunfó en Latinoamérica y fue reconocida como una de las diez grandes producciones de México.

Posteriormente se hizo acreedor del Globo de Oro en 1956 con *La vuelta al mundo en 80 días*, debut estadounidense de Cantinflas, en la que se le reconoce mundialmente como Charles Chaplin de México.

En el ámbito nacional, presidió de la Asociación Nacional de Actores (ANDA) y fue el primer secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Producción Cinematográfica (STPC).

El 20 de abril de 1993, Mario Moreno murió a causa de una metástasis de cáncer de pulmón, miles de personas se reunieron en un día lluvioso para su funeral, un evento nacional que duró tres días.

Una de las cualidades que es importante sobresaltar del actor es que dedicó su vida a ayudar a los demás a través de la caridad y de organizaciones de beneficencia, sobre todo las de ayuda a la infancia.

La vida de Mario Fortino Alfonso Moreno Reyes, sin duda es testimonio de que el trabajo y la pasión pueden llevarte a los lugares que siempre soñaste, y más allá.



Estudiantes destacados de ingeniería recibieron apoyos económicos

A través de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y su Patronato, las empresas Carrizal Mining S.A. de C.V; Contratista Jugare y la Asociación de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de México AC (AIMMGM) capitulo Hidalgo, entregaron becas a estudiantes de programas educativos de ingeniería. La ceremonia fue encabezada por Adolfo Pontigo Loyola, rector de la máxima casa de estudios de la entidad, acompañado del presidente del Patronato universitario, Gerardo Sosa Castelan.

Pontigo Loyola expresó su beneplácito por el apoyo brindado a alumnos de la institución, el cual tiene como objetivo alentar el desempeño académico de quienes cursan las materias de ciencias de la tierra e ingenierías. A su vez confirmó que a través del Patronato, replicará el mismo número de apoyos que, generosamente, otorgaron estos empresarios, reiterando el compromiso con la educación en el estado.

En su oportunidad, el presidente del Patronato Universitario, reconoció a los alumnos por haberse hecho acreedores a esta beca. Dijo que si bien las empresas les entregan recursos económicos, también les otorgan confianza, no sólo a ellos como estudiantes de excelencia, sino también a la Autónoma de Hidalgo por contar con programas de calidad.

Agregó que estas compañías contribuyen para que los estudiantes puedan continuar con su formación académica y destacó que lo más importante en esta ceremonia es la vinculación que se logra con los sectores productivos en

la generación de capital humano, ya que éste es lo más importante que tiene un estado o país. “Concluyan con buenos resultados para que tengan la oportunidad de contar con una beca para terminar la licenciatura, la maestría y el posgrado, ya sea en el país o el extranjero”, subrayó.

La directora de Becas y Apoyo Académico, María de la Luz Rubio González, señaló que estos apoyos son obtenidos gracias a la buena voluntad de empresas como Carrizal Mining, Contratista Jugare y la AIMMGM, que son punta de lanza para estas subvenciones. Resaltó, asimismo, que en esta oportunidad se entregó parte de los recursos económicos a una de las beneficiarias de la presea “Adrián Pereda López”.

Al hacer uso de la voz, Itzel Andrea Silva, superintendente de capital humano de Carrizal Mining, en representación del director general Carlos Silva, indicó que uno de los principales objetivos de esta compañía, es la formación de líderes en la industria y su entorno.

En representación de los estudiantes beneficiados, Marcela Arteaga Sánchez reconoció profundamente a las empresas su apoyo, oportunidad y confianza que le brindan a ella y sus compañeros, así como a las autoridades universitarias por gestionar estos recursos que les permitirán continuar con su educación.

De esta forma la UAEH continua trabajando en apoyo de los estudiantes y las familias hidalguenses, ayudando a quienes más lo merecen a continuar con sus estudios y motivándolos a seguir adelante con sus metas.



Realiza ICSHu 5° Congreso Internacional de Investigación Educativa

Organizada por el área académica de Ciencias de la Educación, perteneciente al Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSHu) de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), se realizó el 5° Congreso Internacional de Investigación Educativa, el cual abordó distintas líneas temáticas como Diagnóstico, Evaluación, Planeación educativa, Currículum, Innovación pedagógica y estudios comprados en educación.

El director del Instituto, Alberto Severino Jaén Olivas, destacó la presencia de expertos en educación de otros países como José Luis San Fabián Maroto, de la Universidad de Oviedo, España, además de Blas Yoel Juanes Giraud y Lidia Mercedes Lara Díaz, de la Universidad de Cienfuegos, Cuba, quienes enriquecieron el evento con su experiencia y con lo que se realizó un comparativo de estrategias utilizadas en esta materia.

Asimismo, cabe señalar que durante el Congreso se presentó el libro "El Fraude de la Reforma educativa", de Luis Benavides Ilizaliturri, pensador mexicano, con formación normalista que ha trabajado en proyectos educativos en más de 60 países y se ha desempeñado como consejero de múltiples Ministros de Educación de varios gobiernos extranjeros, y el destacado político mexicano, Manuel Bartlett Díaz.

En el marco de este evento se presentó también el proyecto "Recrea", que es una red de aprendizaje para el fortalecimiento de la formación de los alumnos de educación superior y escuelas normales. En el recuento de las actividades que conformaron el programa se presentaron 54 ponencias, distribuidas entre los diferentes ejes temáticos del encuentro.



De igual forma, se presentaron seis conferencias magistrales, en las que se hizo énfasis en el papel de las universidades en la generación de reconocimiento, de manera particular, en cómo influyen los organismos internacionales y el papel de los indicadores en para regular las prácticas de los profesores investigadores; los procesos formativos para el desarrollo de la investigación en el campo de las Ciencias de la Educación, así como mantener el proceso de evaluación formativa y el cuidado de los principios éticos de la producción de conocimiento.

El congreso trajo como beneficio el que los alumnos pudieran convivir con diferentes expertos en el tema, conocer sus puntos de vista, investigaciones, trabajos y opiniones sobre la materia, además del intercambio de ideas entre los investigadores invitados y los de casa. Maritza Cáceres Mesa, jefa del Área Académica de Ciencias de la Educación, confirmó que ya se encuentran trabajando en la organización para la siguiente entrega.



Recibe Prepa 1 a vicecónsules de Estados Unidos

Dictaron la conferencia "Oportunidades para alumnos
de la UAEH para estudiar en Estados Unidos"



La Escuela Preparatoria Número 1 recibió a los vicecónsules de la Embajada de Estados Unidos Kevin Ketchum y Jesse Golland, quienes impartieron una conferencia sobre posibilidades de estudio en instituciones de educación superior así como el visado.

La ponencia “Oportunidades para alumnos de la UAEH para estudiar en Estados Unidos” se realizó en las instalaciones del Edificio Académico, misma que también fue coordinada por la Dirección de Relaciones Internacionales e Intercambio Académico de esta casa de estudios.

Ante alumnos de diversos semestres, los vicecónsules aseguraron que una de las formas de realizar la universidad en su país siendo alumno extranjero es a través de la beca Fulbright García Robles.



Mencionaron que en caso de obtenerla, la percepción de la beca depende de la cantidad de años que duren los programas educativos a los que se desea ingresar, pues cada una de las universidades lo aplica de manera diferente.

Sobre el proceso de visado, Ketchum y Golland comentaron que al día realizan alrededor de 125 entrevistas, casi todas enfocadas a motivos de turismo, trabajo y de estudios, siendo ésta última la que más les agrada hacer. “Lo que nos gusta es que los alumnos van muy emocionados por ir a aprender inglés y nuestra cultura. Una de las cosas que nosotros consideramos importante durante la plática es saber por qué quieren ir”, explicaron.



Durante la conferencia, estuvieron presentes María Fernanda Jaime Cruz, Ángela Sarai Valderrábano Álvarez, Katia Rocío Soto Vega, Karla Soto Vega e Ismael Gallardo Pérez, alumnos de tercero y quinto semestre que recientemente realizaron una capacitación gracias a que lograron una beca completa para participar en el programa de Líderes de Cambio de Estados Unidos, como parte de Jóvenes en Acción.

Los jóvenes propusieron el proyecto “Reconstruyendo nuestro entorno”, enfocado al medio ambiente en el que tratan de inculcar una cultura en la que se debe reciclar y tomar conciencia de cuidado a la naturaleza. Después de un mes, regresaron con el conocimiento necesario para poner en marcha su plan y aplicarlo en la preparatoria, escuelas secundarias y una primaria.

Destacan alumnos que participaron en el programa “Jóvenes en acción”

Los invitados especiales felicitaron a estos estudiantes por su compromiso con el medio ambiente y con su formación académica, pues contar con una capacitación como la que se ofrece en el Programa Jóvenes en Acción es muy importante para su trayectoria.

Al finalizar la conferencia, los vicecónsules recibieron un reconocimiento por su participación de manos del coordinador de la División de Vinculación e Internacionalización, José Luis Antón de la Concha; del director de Relaciones Internacionales e Intercambio Académico, Rafael Cravioto Torres, así como de Daniel Sánchez Cabrera, director de la Preparatoria.

Posteriormente, se realizó un recorrido por las instalaciones del Edificio de Laboratorios, donde también acudieron Gustavo Ordaz del Área Consular; Liliana Aguilar, asistente de visas de esa Dependencia, además de Octavio Daniel Rodríguez Juárez, becario Fulbright para estudios de posgrado, quien aprovechó la oportunidad para invitar a aplicar a los diversos programas que oferta esa dependencia.

Jornadas de Gerontología



Con el fin de actualizar y compartir los conocimientos adquiridos en las aulas, el Instituto de Ciencias de la Salud (ICSa), de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), realizó la IV Jornadas de Gerontología, dirigida a maestros y público en general.

Durante dos días se desarrollaron conferencias magistrales, talleres y mesas de discusión en el Área Académica de Gerontología, en los que se tocaron temas como: Nutrición, Soledad y Violencia en el Adulto mayor.

El jefe del Área Académica de Gerontología, Raúl Asael Agiss, destacó la participación de expertos en el cuidado del adulto mayor, como Edgar Hernández, coordinador del Programa de Atención al Envejecimiento del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (CENAPRECE), quien habló sobre la atención a pacientes de edad avanzada.

Al respecto, Asael Agiss agregó que los estudiantes tuvieron mayor participación en las actividades de esta edición, ya que expusieron sus trabajos de investigación mediante carteles y en mesas redondas, donde docentes y compañeros los fortalecieron al brindar su punto de vista en un área que consideró tan necesaria en la gerontología, como en otras disciplinas para el desarrollo e innovación.

De igual forma, indicó que la gerontología es un tema que comienza a conocerse en México, ya que la tasa de

adultos mayores está en aumento y, con ello, la necesidad de contar con profesionistas que sean capaces de ofrecer atención integral para la mejora de la calidad de vida de los integrantes de ese sector de la población.

Asael Agiss destacó la importancia de realizar las Jornadas de Gerontología, en las que los profesionales aprendan sobre la atención adecuada de los adultos mayores con una visión multidisciplinaria, desde una perspectiva psicológica, médica y, en algunos casos, social.

Para terminar, exhortó a la comunidad universitaria prestar especial atención a la importancia del gerontólogo, toda vez que se trata de una figura que jugará un papel trascendental en el futuro.

La máxima casa de estudios de la entidad ofrece la Licenciatura en Gerontología, la cual tiene como principal objeto de estudio los adultos mayores, sin embargo, busca un enfoque de prevención y el ciclo de vida, de manera que también está encaminada hacia la familia.

La Autónoma de Hidalgo es pionera en la impartición de este plan académico y es la Licenciatura más joven del Instituto de Ciencias de la Salud, pues está por egresar su octava generación. El plan académico tiene una duración de ocho semestres y la mayoría de sus graduados encuentran trabajo cerca de sus lugares de origen.

Carlos Jaurena

presenta
obra
editorial



“Acontecimientos sociales que marcaron la sociedad generaron el surgimiento de grupos artísticos”

Gracias al programa “¿Por qué leer?”, auspiciado por la Dirección de Fomento a la Lectura de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Carlos Jaurena, artista visual y promotor cultural, presentó su obra editorial *El trabajo diario*.

En el auditorio del Instituto de Artes (IA), Jaurena mostró a alumnos de diversas licenciaturas parte de su trabajo, el cual refleja su larga trayectoria que está llena de diversas facetas como la pintura, fotografía y arte-objeto que es a la que más se ha dedicado.

Tras mostrar imágenes icónicas del Movimiento Estudiantil de 1968 y el suceso conocido como “El halconazo” de 1971, Carlos Jaurena aseguró que estos acontecimientos marcaron la sociedad para luego dar un cambio que respondió, entre otras cosas, con el surgimiento de grupos artísticos. Añadió que el terremoto de 1985 también influyó en la gente.

Mencionó que entre los colectivos que nacieron se encuentran “Proceso Pentágono” y el “Taller de Arte e Ideología”, pero también dio pie a la aparición de espacios alternativos en la Ciudad de México, como “La Quiñonera”, “Salón d3s aztecas” y “El Ghetto”, del cual fue director.

Consideró que esos grupos se volvieron semilleros de otros en los que además del arte visual, se podía disfrutar

de bandas musicales nacientes como Caifanes, Café Tacuba o “Maldita Vecindad.” “Esto fue un empuje que se dio gracias a sucesos que permitieron a la sociedad salir a manifestarse”, indicó.

Carlos Jaurena recomendó a los alumnos de la UAEH promover su trabajo de manera individual, pero no descartar la idea de agruparse, pues la unión sí hace la fuerza. “Yo ya lo viví en carne propia, pues el ingreso y presupuesto que puede generar un colectivo para abordar un proyecto, siempre será mayor, así como los contactos que se generan”, subrayó.

Asimismo, el ex director de la Galería “José María Velasco” y del Museo X Teresa Alternativo, aconsejó a los jóvenes partir de temáticas regionales como la gastronomía, tradiciones, artesanía, acontecimientos históricos o sociales para expresarse, con la intención de que después se acerquen a lo estatal, nacional y mundial. “¿Qué es lo que tiene esta región del país que no tenemos los demás y qué nos pueden mostrar?”, agregó.

Sobre su obra, el autor señaló que estudió cuatro años en la Escuela de Iniciación Artística Número 4, del Instituto de Bellas Artes (INBA), con la firme idea de dedicarse a la pintura, sin embargo, “literalmente me tropecé con el arte-objeto cuando entré al Sindicato del Terror”.

Su obra, enmarcada por cajas de madera, deja ver escenas abstractas que critican situaciones sociales de manera bizarra, pero a la vez, muestra una parte de su infancia y juventud, etapa que –mencionó–, fue marcada por la ausencia de su padre.

CONVOCATORIA

LICENCIATURA enero-junio/2018

El ingreso a los programas educativos de licenciatura de la UAEH está sustentado en la calificación obtenida en el Examen Nacional de Ingreso (EXANI II), aplicado por el Centro Nacional de Evaluación de la Educación Superior, A. C. (CENEVAL), y en cumplimiento estricto de las siguientes

Quiero ser

UAEH

CONSIDERACIONES:

PRIMERA:

Los aspirantes deben presentar y acreditar el EXANI II, que contempla las siguientes áreas fundamentales en dos pruebas:

- Admisión: Pensamiento matemático; Pensamiento analítico; Estructura de la lengua y Comprensión lectora.
- Diagnóstico: para todos los programas educativos.

SEGUNDA:

Pueden participar los aspirantes nacionales o extranjeros que hayan concluido el bachillerato o estudios equivalentes.

La docencia en la UAEH está avalada con la máxima calificación de cinco estrellas por el Rating QS Stars.

REQUISITOS:

- Haber concluido el programa educativo de bachillerato o estudios equivalentes antes del 22 de enero de 2018.
- Contar con promedio mínimo de 7.0 (siete) en el bachillerato o estudios equivalentes.
- No haber causado baja definitiva en el mismo programa educativo al que pretenda ingresar.
- Realizar su examen médico: para mayores informes, ingrese a la página http://www.uaeh.edu.mx/adminyserv/dir_generales/serv_estudiantiles/direccion_servuniversitario/examen.html.
- En las licenciaturas que se imparten en el **Instituto de Artes** solo podrán registrarse los aspirantes que hayan aprobado previamente los semestres propedéuticos en el área respectiva. En el caso de la Licenciatura en Música, si el aspirante cuenta con estudios musicales previos, podrá presentar el examen de habilidades y conocimientos. Para más informes diríjase a: Instituto de Artes, Ex Hacienda de San Cayetano S/N, Colonia Centro, Mineral del Monte, Hidalgo, México, C.P. 42130. Teléfono (01-771) 7172000 extensión 4441.
- Los aspirantes a ingresar a la Licenciatura en Enseñanza de la Lengua Inglesa, deberán presentarse en el Módulo 3, Planta Baja, del **Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades**, ubicado en la Carretera Pachuca-Actopan km 4, Colonia San Cayetano, Pachuca de Soto, Hidalgo, México, C.P. 42084, con la Mtra. Norma Angélica Espinosa Butrón, Coordinadora de la licenciatura o comunicarse al teléfono (01-771) 7172000 extensiones 4219 o 4227, de lunes a viernes, en un horario de 7:00 a 16:00 horas.
Consulte los requisitos de ingreso en la página http://www.uaeh.edu.mx/campus/icsu/investigacion/aala/lic_lenguaingles/a/perfil_ingreso_egreso.html
- Los estudiantes extranjeros deberán tramitar su certificado de estudios revalidados en la Subsecretaría de Educación Media Superior y Superior, ubicada en Circuito Ex Hacienda de la Concepción, Lote 17, San Juan Tlucuaula, Municipio de San Agustín Tlaxiaca, Hidalgo, México. Teléfono (01-771) 7172518 extensión 4104.
- El aspirante debe conocer el nombre exacto, la clave SEP y el municipio de la escuela de procedencia para escribir los datos correctamente durante el registro.

PROCEDIMIENTO: 28 DE SEPTIEMBRE AL 27 DE OCTUBRE DE 2017.

Ingrese a la página https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/, identifique el vínculo de Aspirantes, dé clic en Admisiones/Convocatorias y siga cuidadosamente las instrucciones.

COSTO DE LA FICHA: \$600.00

El pago podrá realizarlo en los bancos que se establecen en su formato de pago, una vez efectuado su registro.

OBTENCIÓN DE FICHA A PARTIR DEL: 28 DE SEPTIEMBRE DE 2017.

Una vez que haya realizado su pago, ingrese nuevamente a la página https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/, identifique el vínculo de Aspirantes, dé clic en Admisiones/Convocatorias, identifique el vínculo Seguimiento, para obtener su ficha y siga cuidadosamente las instrucciones.

DATOS DE FECHA, HORA, LUGAR E INDICACIONES PARA PRESENTAR EL EXAMEN DE INGRESO, SE ENCUENTRAN ESPECIFICADAS EN SU FICHA.

https://www.uaeh.edu.mx/administracion_escolar/sedes.html

REQUISITOS PARA PRESENTAR EXAMEN:

es indispensable mostrar su ficha e identificación vigente con fotografía.

RESULTADOS:

3 de diciembre de 2017, para el nivel de licenciatura, en el diario *El Independiente de Hidalgo*.

4 de diciembre de 2017, a partir de las 8:00 horas, en la página <http://www.uaeh.edu.mx>.

INFORMES:

De lunes a viernes de 8:00 a 17:00 horas.

Teléfonos: 01 (771) 71720 92 y 71720 93.

Internacional: (52) (771) 71720 92 y 71720 93.

NOTA: zona horaria (UTC-06:00) Guadalajara, Ciudad de México, Monterrey.

En caso de las escuelas superiores, los aspirantes deben acudir a las instalaciones correspondientes.

NÚMERO MÁXIMO DE ESTUDIANTES QUE SERÁN ACEPTADOS POR PROGRAMA EDUCATIVO

INSTITUTOS

ICSa	
Cirujano Dentista	105
Enfermería	160
Farmacia	80
Gerontología	60
Médico Cirujano	204
Nutrición	120
Psicología	160
ICBI	
Arquitectura	120
Biología	60
Ciencias Computacionales	105
Ingeniería Civil	140
Ingeniería de Materiales	35
Ingeniería en Electrónica	60
Ingeniería en Geología Ambiental	70
Ingeniería en Telecomunicaciones	60
Ingeniería Industrial	140
Ingeniería en Minería Metalúrgica	70
Química	40
Química de Alimentos	35
ICSHu	
Antropología Social	30
Comunicación	80
Ciencias de la Educación	40
Ciencia Política y Administración Pública	80
Derecho	80
Enseñanza de la Lengua Inglesa	40
Planeación y Desarrollo Regional	30
Trabajo Social	40
ICEA	
Administración	120
Contaduría	120
Comercio Exterior	120
Gastronomía	120
Mercadotecnia	120
Turismo	120
ICAp	
Alimentación Sustentable	30
Ingeniería Agroindustrial	30
Ingeniería en Agronomía para la Producción Sustentable	40
Ingeniería en Alimentos	30
Ingeniería Forestal	30
Medicina Veterinaria y Zootecnia	80
IA	
Artes Visuales	40
Danza	40
Música	30
Teatro	26

ESCUELAS SUPERIORES

ACTOPAN	
Creación y Desarrollo de Empresas	40
Derecho	80
Diseño Gráfico	80
Psicología	80
APAN	
Ingeniería Económica y Financiera	40
Ingeniería en Biociencias	40
Ingeniería en Nanotecnología	40
Ingeniería en Tecnología del Frío	40
ATOTONILCO DE TULA	
Inteligencia de Mercados	40
Psicología	40
CIUDAD SAHAGÚN	
Contaduría	35
Ingeniería Industrial	35
Ingeniería Mecánica	35
HUEJUTLA	
Administración	40
Derecho	40
Enfermería	40
Médico Cirujano	34
TEPEJI DEL RÍO	
Administración	40
Ingeniería Industrial	40
Médico Cirujano	34
TIZAYUCA	
Gestión Tecnológica	30
Ingeniería en Automatización Industrial	30
Tecnologías de la Información	30
Turismo	40
TLAHUELILPAN	
Administración	35
Enfermería	68
Ingeniería de Software	30
Médico Cirujano	34
ZIMAPÁN	
Contaduría	30
Derecho	30
Ingeniería en Procesamiento de Recursos Minerales	30

ATENTAMENTE
"AMOR, ORDEN Y PROGRESO"
Pachuca de Soto, Hidalgo a 23 de septiembre de 2017.
La Comisión de Selección y Admisión



CONVOCATORIA DE POSGRADO 2018

El ingreso a los programas educativos de posgrado de la UAEH, está sustentado en la aprobación del proceso de selección y en el cumplimiento estricto de la presente convocatoria.

Quiero
ser
UAEH

Instituto de Ciencias Agropecuarias (ICAp)

Maestría:

- **Ciencia de los Alimentos***
Ingreso: enero 2018

Doctorado:

- **Ciencias Agropecuarias* (Tipo tradicional)**
Ingreso: enero 2018
julio 2018

Instituto de Ciencias Básicas e Ingeniería (ICBI)

Ingreso Maestrías y Doctorados: **enero 2018**

Maestrías:

- **Ciencias en Biodiversidad y Conservación***
- **Ciencias en Ingeniería Industrial**
- **Ciencias de los Materiales***
- **Química***
- **Tecnologías de la Información para la Educación**

Doctorados:

- **Ciencias Ambientales (Tipo tradicional*) y (directo*)**
- **Ciencias en Biodiversidad y Conservación***
- **Ciencias Computacionales**
- **Ciencias en Ingeniería Industrial**
- **Ciencias de los Materiales* (Tipo tradicional y directo)**
- **Química* (Tipo tradicional y directo)**

Instituto de Ciencias de la Salud (ICSa)

Ingreso Especialidades: **julio 2018**

- **Enfermería Neonatal**
- **Enfermería Pediátrica**

Ingreso Especialidad: **enero de 2018**

- **Programa Único de Especialidades Odontológicas**

Ingreso Maestrías: **julio 2018**

- **Salud Pública***
- **Ciencias Biomédicas y de la Salud***

Ingreso maestría: **enero 2018**

- **Nutrición Clínica**

Doctorado:

- **Ciencias de los Alimentos y Salud Humana***
Ingreso: **enero 2018**
julio 2018

Instituto de Ciencias Económico Administrativas (ICEA)

Ingreso Maestrías: **julio 2018**

Maestrías:

- **Administración***
- **Estudios Económicos**

Doctorado:

- **Ciencias Económico Administrativas**
Ingreso: enero 2019

Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSHu)

Especialidad:

- **Docencia***
Ingreso: **enero 2018**

Maestría:

- **Derecho Penal y Ciencias Penales**
Ingreso: **enero 2018**

Doctorado:

- **Estudios de Población***
Ingreso: **julio 2018**

Instituto de Artes (IA)

Maestría:

- **Patrimonio Cultural de México**
Ingreso: **julio 2018**

Consideraciones

- No haber causado baja en algún programa de posgrado de la UAEH, conforme lo indica el Reglamento General de Estudios de Posgrado
- Tener promedio mínimo general de 8
- Los aspirantes a estudiar una especialidad, maestría o doctorado directo deberán poseer título profesional o documento oficial de terminación de estudios profesionales
- Los aspirantes a estudiar un doctorado tradicional deberán poseer el grado de maestro
- Cubrir los derechos y cuotas vigentes
- Los aspirantes deberán presentar la documentación que se especifica en el proceso de admisión
- Aprobar el proceso de selección del programa educativo

Registro de aspirantes:

A partir de la publicación de la presente convocatoria.

Límite de registro de aspirantes:

17 de noviembre de 2017 para los programas que ingresan en enero de 2018
11 de mayo de 2018 para los programas que ingresan en julio de 2018.

Notificación de resultados:

15 de diciembre de 2017 para los programas que ingresan en el periodo enero – junio 2018.
30 de junio de 2018 para los programas que ingresan en el periodo julio – diciembre 2018.

Inscripciones:

En el proceso de admisión de cada programa se especifica el lugar de inscripción, día y horario.

Inicio de cursos:

22 de enero de 2018 para el ciclo enero – junio
Finales de julio de 2018 para el ciclo julio – diciembre (por confirmar hasta que se apruebe el calendario general de actividades 2018 - 2019)

Nota:

- * **Programas educativos con registro en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del CONACyT.**

El pago del **proceso de admisión** podrá realizarse en línea o en una institución bancaria. En el formato de pago se indica la fecha límite para efectuarlo.

ATENCIÓN
"AMOR, ORDEN Y PROGRESO"
La Comisión de Selección y Admisión
Pachuca de Soto, Hidalgo, a 23 de septiembre de 2017.





Terremotos 2017

Unidad ante la catástrofe

Mar Sánchez, Dafna Baltierra, Carlos Sánchez y Eva Becerril

El jueves 7 de septiembre de 2017 un sismo sorprendió a millones de personas en México que se disponían a descansar cerca de la media noche. El centro del país fue sacudido por un temblor, pero los estados más afectados fueron Oaxaca y Chiapas, que registraron un sinnúmero de daños, construcciones destruidas y decesos.

El Servicio Sismológico Nacional (SSN) reportó que este movimiento ocurrió a las 23:49 horas, con una escala de 8.2 grados, convirtiéndose en el terremoto más intenso de México en los últimos años, aún mayor que el de 1985.

Miles de réplicas sucedieron posteriormente, la tierra no dejó de moverse y la ayuda humanitaria tampoco. Comenzaron a llegar a Chiapas y Oaxaca brigadas con la intención de apoyar a alzar los escombros, de ofrecer servicios de salud y de levantar un censo de casas siniestradas. Poco a poco arribaron los víveres y surgiendo las historias...

Tal vez por eso el martes 19 de septiembre de 2017 pasó desapercibido el aniversario número 32 del Terremoto de 1985, aquel sismo que tomó desprevenidos a muchos y en el que murieron aplastadas miles de personas en la Ciudad de México debido a un movimiento de 8.1 grados en la escala de Richter.

En las noticias se hablaba de lo que debía hacer el Estado para la reconstrucción de la zona sur del país. Parecía sólo un día más, con la diferencia de que a las 11:00 horas sonaría la alarma sísmica para hacer el mega- simulacro, una actividad habitual en esta fecha con la intención de conmemorarla y formar una cultura de la prevención.

Pero dos horas más tarde, a las 13:14 horas, sucedió lo inesperado: un sismo de 7.1 grados movió la parte central de México. Se hablaba de dos epicentros, sin embargo, el Servicio Sismológico Nacional informó que el movimiento telúrico inició en la latitud 18.40 norte, longitud 98.72 oeste, a una profundidad de 57 kilómetros, a 12 kilómetros del sureste de Axochiapan, Morelos, en el límite con el estado de Puebla.

Fotografía: Luisa Amador

El martes 19 de septiembre, alrededor de las 13 horas un sismo volvió a sacudir al país

Además de dichos estados, este terremoto se sintió en Hidalgo, Estado de México, Guerrero, Tlaxcala y la capital del país.

Las comunicaciones se cayeron en ese momento, pero la tecnología propia de esta época dejó ver lo que provocó este cataclismo a su paso. Decenas de videos en las redes sociales sobre la urgencia, edificios derruidos, miles de heridos y desaparecidos impactaron a la población, alarmaron a los mexicanos y convocó a una sociedad unida y solidaria.

El gobierno decretó tres días de luto nacional y las clases fueron canceladas. Muchos países enviaron apoyo para sacar cuerpos de los escombros, pero fue notoria la participación y experiencia de los “Topos” mexicanos que ayudaron al gobierno a hacer estrategias para recuperar cuerpos con vida. También hubo héroes perrunos que participaron junto con su binomio humano para detectar personas atrapadas.

Aún duele recordar este momento pero hizo entender que no hay distinción al momento de una catástrofe natural, por lo que no queda más que levantarnos y continuar con más resiliencia para construir un país mejor.

Sismos septiembre 2017		
	7 de septiembre	19 de septiembre
Hora	23:49	13:14
Intensidad	8.2	7.1
Decesos	102	369
Damnificados	1 millón 479 mil 575	12 millones
Inmuebles perjudicados	40 mil	15 mil 704
Entidades más golpeadas	Chiapas, Oaxaca y Tabasco	Ciudad de México, Puebla, Morelos, Guerrero, Oaxaca y Estado de México

* Fuente: Notimex, Animal político, Servicio Sismológico Nacional, Secretaría de Gobernación, Coordinación Nacional de Protección Civil.

¿Cómo se vivió en Hidalgo?

Llegar a sentir un temblor en el estado de Hidalgo es poco común, pero los ocurridos en el mes de septiembre se lograron apreciar. La intensidad en de cada uno fue diferente, sin embargo, el del 19 de septiembre generó más daños por la cercanía con el epicentro.

Protección Civil y la Secretaría de Obras Públicas de Pachuca informaron que se realizó una evaluación a 58 edificaciones de las cuales se detectó 38 inmuebles sin daños y 14 con averías reparables.



Fotografía: Luisa Amador

UAEH responde ante sismo

La universidad canceló clases y eventos culturales



En tanto, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo dio a conocer que no hubo daños estructurales, sin embargo, el rector Adolfo Pontigo Loyola determinó suspensión de actividades académicas reanudándolas el 25 de septiembre con el fin de salvaguardar la integridad física del alumnado.

El rector informó que se hizo una exhaustiva revisión de infraestructura, en la que se determinó que la máxima casa de estudios de la entidad no sufrió daños y detalló que las instituciones de educación superior del país cuentan con protocolos en materia de Protección Civil, por lo que se tomó esta decisión considerando el bienestar de la familia universitaria y para tranquilidad a los padres de los más de 54 mil estudiantes de la universidad.

Acopio de víveres

Desde que ocurrió el primer sismo, el 7 de septiembre, la UAEH convocó a la comunidad universitaria y a la sociedad en general a donar víveres para llevarlos a los afectados en Oaxaca y Chiapas, a través de la campaña “Los universitarios unimos fuerzas, porque nadie es mejor que todos juntos” en el que se solicitaba material de curación y suministros.

Después del temblor del 19 de septiembre, la Autónoma de Hidalgo emprendió una campaña más intensa, en vista de la urgencia que se había generado y el número de afectados. Por ello, el rector Adolfo Pontigo invitó a mostrar apoyo ante los hechos ocurridos, con el fin de entregar lo recaudado a damnificados de la Ciudad de México, Morelos, Chiapas, Tabasco, Oaxaca, Puebla y Estado de México.





Actividades canceladas

Siguiendo las instrucciones emitidas por autoridades universitarias de suspender actividades y en atención a los acontecimientos por el sismo que afectaron al país, la Orquesta Sinfónica (OSUAEH) reprogramó el tradicional concierto “Mexicanísimo” hasta el 17 de noviembre.

La agrupación dio a conocer que quienes compraron su boleto, este podrá ser utilizado en la nueva fecha, sin ningún contratiempo, garantizando su lugar.

Siguiendo la misma normativa, el comité organizador del VI Festival Universitario del Hongo también decidió posponer la actividad, el cual en un inicio estuvo programado para realizarse los días 23 y 24 de septiembre, en el municipio de Zacualtupán de Ángeles.

De igual forma reiteraron su invitación a la comunidad universitaria y a la sociedad en general, para apoyar a las personas damnificadas por los movimientos telúricos como un respaldo a las personas de las entidades afectadas.

Universidad solidaria

La solidaridad, característica del espíritu garza, fue el incentivo para que las autoridades de la UAEH, encabezadas por el rector, Adolfo Pontigo Loyola y el presidente del Patronato, Gerardo Sosa Castelán, implementaran acciones para recolectar de víveres en beneficio de los damnificados por el sismo que sacudió la zona sur y centro del país el 7 y 19 de septiembre.

Con un mensaje de urgencia, el brazo social de la Autónoma de Hidalgo, la Fundación Hidalguense, lanzó un llamado a la comunidad en general para unirse a la colecta de materia de curación para atender a las comunidades en desgracia.

Garzatón

Ante la desbordada solidaridad de los hidalguenses que se vivió en la recolección de semanas pasadas, el Voluntariado Universitario y la Fundación Hidalguense plantearon la iniciativa “Garzatón”, propuesta a la que se unió el rector de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola quien convocó a la sociedad para unirse con el propósito que 17 garzabúses funcionaran como centros de acopio móviles para el público en general.

El sábado 23, autoridades universitarias dieron el banderazo para que las unidades de transporte se ubicaran en el Centro Cultural La Garza, Soriana del Valle, Plaza Universidad, Aurrera Providencia, Plaza de las Américas, Mercado Soriana en el boulevard Minero, Aurrera Tulipanes, Prepa 1, Parque Hidalgo y Plaza Q, en la ciudad de Pachuca; así como en Tulancingo, en La Floresta, Aurrera, Plaza Patio; en el Instituto de Artes (IA), en Real del Monte; la Plaza Central de Actopan; Aurrera de Tizayuca, y en la Escuela Superior de Huejutla (ESH).

El Garzatón deriva de un proceso establecido en la Universidad desde el 2013 y con antecedentes como el caso de los huracanes Ingrid y Manuel, en los que la comunidad universitaria se unió para ayudar a las comunidades afectadas

Rafael Garnica Alonso, presidente de la Fundación Hidalguense, destacó que antes de iniciar con la recaudación de víveres se tuvo contacto directo con los damnificados en otros estados, como enlaces para ayudar a hacer la repartición de los donativos a quienes realmente lo necesitan.

Asimismo, Gloria Tovar, presidenta del Voluntariado Universitario, señaló que la respuesta de la comunidad universitaria durante las últimas semanas ha sido admirable, pues demostró tener gran compromiso con la sociedad y gran corazón.

Los garzabúses cubrieron un horario de 20:00 horas el sábado 23 y el domingo 24 de las 10:00 a las 18:00 horas y se recibieron productos como arroz, alimentos no perecederos, azúcar, leche en polvo, frijoles y lentejas, pañales para adulto, papel higiénico, sopa de pasta y pañales para bebés.

Entrega en Morelos, Chiapas y Oaxaca

Alrededor de las 19:00 horas del domingo 24 de septiembre, el rector Adolfo Pontigo anunció la partida de en cuatro camionetas de tres y media toneladas y un torton con dirección al estado de Morelos, a las comunidades de Yecapixtla, Ocoituco, Jiutepec, Huecahuaxco y Los Capulines la madrugada del día siguiente.

También, la universidad envió la cantidad de 60 toneladas de ayuda repartidas entre los estados de Puebla y Chiapas, lugares que fueron duramente azotados durante el sismo. Para salvaguardar la integridad de los voluntarios y los víveres, las unidades fueron resguardadas por el comandante Raymundo Hernández Bravo, responsable de Transporte Federal e inspector de inspectores en México, Estados Unidos y Canadá.

Más de 30 toneladas de amor para Chiapas Una Jornada dura pero satisfactoria

Una vez concluida la recaudación, el día martes 3 de octubre se dispuso a salir un tráiler con más de 30 toneladas de ayuda con el propósito de ser entregados en el estado de Chiapas. Fue en punto de las 10:00 de la mañana que el convoy humanitario hizo su partida desde las instalaciones del Centro Universitario de Desarrollo Educativo (CUDES) encabezado por Rafael Garnica Alonso, presidente de la Fundación Hidalguense, en conjunto con Jorge Mayorga Olvera, presidente del Consejo Estudiantil (CEUEH), quien viajó acompañado de presidentes estudiantiles de diferentes institutos.



Una travesía de más de 12 horas por carretera es la que los universitarios tuvieron que pasar para llegar a su destino, desde la ciudad de Pachuca hasta Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, arribando en la madrugada, aún con el ánimo en alto, esperando que aquello que se recolectó por parte del pueblo hidalguense pudiera aportar su grano de arena para quienes lo necesitaban.

Universitarios unidos por una causa común

A pesar del cansancio físico, los universitarios hidalguenses empezaron su jornada de manera temprana, con la convicción de seguir la filosofía “nadie es mejor que todos juntos”. Al llegar a las instalaciones de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), trabajaron codo a codo con el personal de la misma y luego realizaron un acto protocolario que se llevaría a cabo dentro de unas horas y donde se haría la entrega oficial de la ayuda humanitaria recolectada.

En punto de las 13:00 horas todo estaba listo. Rafael Garnica Alonso, realizó la entrega de la ayuda al secretario general de la UNACH, Hugo Armando Aguilar Aguilar, quien acudió en representación del rector Carlos Eugenio Ruiz Hernández. Al evento también asistieron el secretario académico, Roberto Sosa Rincón, acompañado

del encargado de la Secretaría Administrativa, Erick Luis Gijón e invitados especiales; el cual se llevó a cabo en las instalaciones de la Ciudad Universitaria chiapaneca.

Jorge Mayorga fue el primero en tomar la palabra, comentó que las universidades no solamente deben formar a los mejores profesionales, sino también a los mejores ciudadanos. El representante de la comunidad estudiantil hidalguense agregó: “debemos contar con esta conciencia de ayudar a la sociedad, pues se dice que los jóvenes somos el futuro del país, pero por qué esperar al futuro, debemos tomar acción hoy”.

Al hacer uso de la voz, el presidente de la Fundación Hidalguense, expresó que para los más de 54 mil alumnos que conforman a la UAEH y todas las personas que donaron en el estado de Hidalgo, resulta de gran importancia la confianza depositada en una institución como la UNACH, que se ha convertido en un referente en el estado y en la región.

Finalmente, Hugo Armando Aguilar Aguilar agradeció profundamente la confianza depositada en su universidad para la distribución de estos productos entre las comunidades más necesitadas: “son estos los momentos en que las instituciones de educación superior deben estar más cerca de la sociedad civil y aportar como lo ha hecho





esta universidad hermana, la UAEH y la sociedad hidalguense, en beneficio de quienes hoy lo han perdido todo”.

Afirmó que la UNACH ha estado trabajando en conjunto con las autoridades estatales para ayudar a los damnificados, aportando el conocimiento de sus profesores e investigadores, así como la fuerza de toda la comunidad universitaria conformada también de alumnos y personal administrativo.

De mano a mano

Una vez terminada la entrega oficial a la máxima casa de estudios de Chiapas, los voluntarios hidalguenses continuaron su labor. Con el compromiso en mano se pusieron en contacto con las autoridades del municipio de Jiquipilas, uno de los más afectados por el terremoto de 8.2 grados. Una vez trasladados a dicho destino fueron recibidos por la presidente municipal, Ana Laura Romero Basurto, quien agradeció y felicitó el esfuerzo de la UAEH por juntar un poco de ayuda para su gente.

Romero Basurto y Garnica Alonso decidieron que la rancharía Nueva Francia, ubicada a escasos minutos de la cabecera municipal, sería la mejor opción para recibir el apoyo que con gran amor y esfuerzo conjuntaron los universitarios, por lo que mandó escoltar al convoy hacia el lugar.

Ya estando en la rancharía, los integrantes de la Autónoma de Hidalgo pudieron observar las afectaciones que tuvo la población tras el paso del sismo. Casas con fisuras, cuartos caídos, viviendas totalmente destruidas, pérdidas de sus bienes y servicios era parte del desconsolador panorama.

Pero lo que llamó más la atención de los voluntarios universitarios fue la buena actitud y el positivismo de sus habitantes, quienes los recibieron con una sonrisa, como si en toda la comunidad reinara la calma a pesar de los estragos del siniestro, pues se veía a la gente apoyándose unas a otras para poder salir adelante.



Al llegar el camión con los víveres, ropa, utensilios de limpieza, juguetes, entre otras cosas, los habitantes de la comunidad rápidamente hicieron una fila, dejando a los más afectados pasar primero a recibir la tan valiosa ayuda.

“De mano a mano” fue como Garnica Alonso y su equipo entregó la tan preciada colecta universitaria, compartiendo sonrisas, abrazos y un rayo de esperanza para la comunidad, haciéndoles saber que no están solos y que Hidalgo está al pendiente de ellos.

Con el corazón satisfecho y la conciencia tranquila es como los representantes de la Autónoma de Hidalgo se despidieron de Nueva Francia, en Jiquipilas, dando a conocer, a través de sus acciones, a la comunidad universitaria y a la población chiapaneca que la ayuda llegó de manera incondicional por parte de los hidalguenses. Ya sólo quedaba ir a descansar, tomar una merecida taza del buen café regional y prepararse para el largo regreso a casa.



Beneficiados, 138 investigadores de UAEH con Programa Carrera Docente

Mediante una ceremonia encabezada por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adolfo Pontigo Loyola, un total de 138 profesores investigadores fueron beneficiados con el Programa Carrera Docente, fondo U040 ejercicio 2017-2018.

El evento se realizó en el Centro de Negocios localizado en Centro de Extensión Universitaria (Ceuni), donde se dio a conocer que los recursos entregados provienen de un fondo extraordinario, debido a las negociaciones de las autoridades universitarias, las cuales además permitieron que el monto se incrementara un 105.8 por ciento, respecto al año pasado.



Rinden protesta titulados de UAEH



De manos del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adolfo Pontigo Loyola, recibieron título y cédula de licenciatura, especialidad y posgrado, 1221 egresados de institutos y escuelas superiores dependientes de esta casa de estudios.

Previo a la toma de protesta de los graduados, Pontigo Loyola explicó a los padres de familia que esta casa de estudios es una de las mejores alternativas educativas del país, e incluso en el ámbito global.



UAEH, sede del XXI Foro Moviendo tu salud



Con el propósito de llegar a la excelencia en medicina general y ante la creciente especialización de los médicos en áreas de conocimiento, el director del Instituto de Ciencias de la Salud (ICSa), de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adrián Moya Escalera, convocó a la comunidad universitaria a asumir su papel como agentes de cambio en el XXI Foro Moviendo tu salud: impulsando agentes de cambio, cuyas actividades estarán encaminadas a la salud materna e infantil.

Ante el secretario de Salud de Hidalgo (SSH), Marco Antonio Escamilla Acosta, el titular del ICSa instó a los estudiantes a tener una visión de futuro y a dirigir sus acciones a modificar su entorno y diagnosticar situaciones de conflicto y áreas de oportunidad en una sociedad que demanda el cambio de paradigma de salud curativa, a uno de prevención y promoción de la salud.

Convoca UAEH a cursos de actualización docente

Con la intención de formar al profesorado de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) en la adquisición de competencias para la mejora de sus habilidades, la Dirección de Superación Académica (DiSA), convoca a participar en el Programa Estratégico de Formación Integral Permanente del Personal (PROEFI) Otoño 2017.

Las inscripciones están abiertas para capacitarse en Metodología de la Investigación, Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) e Idioma inglés. Los requisitos de ingreso, son haber realizado la evaluación diagnóstica, contar con correo electrónico institucional personal, estar en servicio activo y tener a la mano el número de empleado.



Reunión para vincular a egresados con empleadores



La Dirección de Vinculación con Egresados realizó una reunión con el Grupo Empresarial de Intercambio de Recursos Humanos de la entidad, con la finalidad de colocar a ex alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) en empresas de calidad, para que puedan realizar funciones relacionadas a su formación profesional.

Durante la actividad participaron alrededor de 35 representantes del sector privado que conocieron las actividades de enlace que realiza la máxima casa de estudios de la entidad, a través de la Bolsa Universitaria de Trabajo.

Presenta UAEH cuentos de Margarita Michelena en voz de Zaide Silva

La Escuela Superior de Apan (ESAp), de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), recibió a la actriz mexicana de cine, televisión y teatro, Zaide Silvia Gutiérrez Cruz, para compartir con la comunidad universitaria la lectura en voz alta de textos de la autoría de la hidalguense Margarita Michelena, en el marco del programa “¡Leo... luego existo!”, del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA).

La artista expresó que disfrutó la experiencia de poder compartir un momento con los jóvenes estudiantes para propiciar que éstos se acerquen a este hábito y aplaudió este tipo de programas especializados en el fomento a la lectura.

También destacó la necesidad de acercar a los universitarios a los libros y la escritura, ya que el estudio especializado de un área requiere la práctica de actividades alternativas para propiciar la profundidad de los estudios y en la creación del conocimiento.



Extranjeros interesados en posgrados del ICSa



El Instituto de Ciencias de la Salud (ICSa) oferta el Doctorado en Ciencias de los Alimentos y Salud Humana (DCASH), el cual tiene el objetivo de formar recursos humanos con mayores conocimientos en la ciencia y tecnología de los alimentos. Este plan académico está dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), avalado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la subsecretaría de educación superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Debido a que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) cuenta con una variada oferta académica que la coloca entre las mejores mil 100 instituciones de educación superior en el mundo según el ranking Times Higher Education (THE), este programa de carácter multidisciplinario ha atraído a varios investigadores extranjeros, pues se desarrolla en tres institutos de la UAEH, lo que permite aprovechar la infraestructura humana del cuerpo académico científico, así como los espacios físicos y equipamiento.

Una noche en Inglaterra, con Julie Sevilla y la OSUAEH

La Orquesta Sinfónica de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (OSUAEH) presentó el concierto y Cena de gala "Una noche en Inglaterra", programa que contó con la destacada presencia de la solista Julie Sevilla Fraysse.

La violonchelista de origen francés es considerada como una de las jóvenes solistas más talentosas de la actualidad. Acompañada por los 80 músicos que componen la OSUAEH, Sevilla interpretó el "Concierto para violonchelo y orquesta en Mi menor", del compositor inglés Edward Elgar.

Al terminar, la joven recibió un reconocimiento por su participación, mismo que fue entregado por el maestro Gaétan Kuchta, director artístico de la OSUAEH. "El viaje a Inglaterra" terminó con la cena de gala que se realizó en el Centro de Convenciones de la UAEH, y estuvo a cargo del renombrado chef mexicano Aquiles Chávez





Estado de Situación Financiera al 31 de Julio del 2017

Estado de Actividades del 1° de Enero al 31 de Julio del 2017

	Julio 2017	Diciembre 2016		Julio 2017	Diciembre 2016
ACTIVO			INGRESOS Y OTROS BENEFICIOS		
ACTIVO CIRCULANTE			Ingresos de gestión	162,483,428.45	\$230,016,645.75
Efectivo y equivalente	83,248,515.91	\$130,214,604.77	Impuestos	0.00	0.00
Derechos a recibir efectivo o equivalentes	2,060,276,720.40	1,842,835,965.80	Cuotas y aportaciones de seguridad social	0.00	0.00
Derechos a recibir bienes o servicios	62,023,745.19	33,050,600.29	Contribuciones de mejoras	0.00	0.00
Inventarios	0.00	0.00	Derechos	162,483,428.45	230,016,645.75
Almacenes	0.00	0.00	Productos de tipo corriente	0.00	0.00
Estimación por pérdida o deterioros de activos circulantes	0.00	0.00	Aprovechamientos de tipo corriente	0.00	0.00
Otros activos circulantes	0.00	0.00	Ingresos por ventas de bienes y servicios	0.00	0.00
TOTAL ACTIVO CIRCULANTE	2,205,548,981.50	2,006,101,170.86	Ingresos no comprendidos en las fracciones de la ley de ingresos causados en ejercicios	0.00	0.00
ACTIVO NO CIRCULANTE			Participaciones, aportaciones, transferencias, asignaciones, subsidios y otras	1,247,135,569.19	2,046,074,430.71
Inversiones financieras a largo plazo	1,242,795,714.22	1,240,531,364.70	Participaciones y Aportaciones	17,384,650.92	29,445,376.91
Derechos a recibir efectivo o equivalentes a largo plazo	0.00	0.00	Transferencias, Asignaciones, Subsidios y Otras Ayudas	1,229,750,918.27	2,016,629,053.80
Bienes inmuebles, infraestructura y construcciones en proceso	2,112,628,059.05	2,091,324,300.97	Otros ingresos y beneficios	30,616,866.57	94,735,105.92
Bienes muebles	1,437,798,577.80	1,402,416,138.98	Ingresos financieros	26,605,475.29	85,486,629.17
Activos Intangibles	32,482,444.13	31,264,115.94	Incremento por variación de inventarios	0.00	0.00
Depreciaciones, deterioro y amortización acumulada de bienes	106,061,592.82	65,868,988.05	Disminución del exceso de estimaciones por pérdida o deterioro u obsolescencia	0.00	0.00
Activos Diferidos	0.00	0.00	Disminución del exceso de provisiones	0.00	0.00
Estimación por pérdida o deterioro de activos no circulantes	0.00	0.00	Otros ingresos y beneficios varios	4,011,391.28	9,248,476.75
Otros activos no circulantes	0.00	0.00	TOTAL DE INGRESOS Y OTROS BENEFICIOS	1,440,235,864.21	2,370,826,182.38
TOTAL ACTIVO NO CIRCULANTE	4,719,643,202.38	4,699,666,932.54	GASTOS Y OTRAS PÉRDIDAS		
TOTAL ACTIVO	6,925,192,183.88	6,705,768,103.40	GASTOS DE FUNCIONAMIENTO	908,384,519.93	1,796,085,504.24
PASIVO			Servicios Personales	698,474,610.72	1,329,624,920.32
PASIVO CIRCULANTE			Materiales y suministros	46,449,062.44	90,324,552.30
Cuentas por pagar a corto plazo	103,020,782.27	208,657,462.21	Servicios generales	163,460,846.77	376,136,031.62
Documentos por pagar a corto plazo	0.00	0.00	Transferencias, asignaciones y subsidios y otras ayudas	100,172,881.65	262,799,894.29
Porción a corto plazo de la deuda pública a largo plazo	0.00	0.00	Transferencias internas y asignaciones al sector público	73,395,000.00	213,021,363.00
Títulos y valores a corto plazo	0.00	0.00	Transferencias al resto del sector público	0.00	0.00
Pasivos diferidos a corto plazo	0.00	0.00	Subsidio y subvenciones	0.00	0.00
Fondos y bienes de terceros en garantía y/o administración a corto plazo	1,135,497,013.38	1,136,139,017.65	Ayudas sociales	8,488,203.65	25,110,317.21
Provisiones a corto plazo	0.00	0.00	Pensiones y jubilaciones	0.00	0.00
Otros pasivos a corto plazo	0.00	0.00	Transferencias a fideicomisos, mandatos y otros análogos	0.00	0.00
TOTAL PASIVO CIRCULANTE	1,238,517,795.65	1,344,796,479.86	Transferencias de seguridad social	0.00	0.00
PASIVO NO CIRCULANTE			Donativos	18,289,678.00	24,668,214.08
Cuentas por pagar a largo plazo	0.00	0.00	Transferencias al exterior	0.00	0.00
Documentos por pagar a largo plazo	0.00	0.00	PARTICIPACIONES Y APORTACIONES	0.00	0.00
Deuda pública a largo plazo	0.00	0.00	Participaciones	0.00	0.00
Pasivos diferidos a largo plazo	0.00	0.00	Aportaciones	0.00	0.00
Fondos y bienes de terceros en garantía y/o administración a largo plazo	0.00	0.00	Convenios	0.00	0.00
Provisiones a largo plazo	0.00	0.00	INTERESES, COMISIONES Y OTROS GASTOS DE LA DEUDA PUBLICA	0.00	0.00
TOTAL PASIVO NO CIRCULANTE	0.00	0.00	Intereses de la deuda pública	0.00	0.00
TOTAL PASIVO	1,238,517,795.65	1,344,796,479.86	Comisiones de la deuda pública	0.00	0.00
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO			Gastos de la deuda pública	0.00	0.00
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO CONTRIBUIDO	4,585,570,778.67	4,585,570,778.67	Costo por Coberturas	0.00	0.00
Aportaciones	4,585,570,778.67	4,585,570,778.67	Ayudas financieras	0.00	0.00
Donaciones de capital	0.00	0.00	OTROS GASTOS Y PERDIDAS EXTRAORDINARIAS	40,666,153.88	52,541,640.71
Actualización de la hacienda pública/Patrimonio	0.00	0.00	Estimaciones, depreciaciones, deterioros, obsolescencias y amortizaciones	40,215,731.81	52,541,640.71
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO GENERADO	1,101,103,609.57	775,400,844.88	Provisiones	0.00	0.00
Resultados del ejercicio (ahorro/desahorro)	391,012,308.75	259,399,143.14	Disminución de inventarios	0.00	0.00
Resultados de ejercicios anteriores	667,447,854.42	473,358,255.34	Aumento por insuficiencia de estimaciones por pérdida o deterioro u obsolescencia	0.00	0.00
Revalúos	42,643,446.40	42,643,446.40	Aumento por insuficiencia de provisiones	0.00	0.00
Reservas	0.00	0.00	Otros gastos	450,422.07	0.00
Rectificaciones de resultados de ejercicios anteriores	0.00	0.00	TOTAL DE GASTOS Y OTRAS PERDIDAS	1,049,223,555.46	2,111,427,039.24
EXCESO O INSUFICIENCIA EN LA ACTUALIZACION DE LA HACIENDA PUBLICA/PATRIMONIO	0.00	0.00	RESULTADO DEL EJERCICIO (AHORRO/DESAHORRO)	391,012,308.75	259,399,143.14
Resultado por posición monetaria	0.00	0.00			
Resultado por tenencia de activo no monetarios	0.00	0.00			
TOTAL HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO	5,686,674,388.23	5,360,971,623.54			
TOTAL DEL PASIVO Y HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO	6,925,192,183.88	6,705,768,103.40			

Estado Analítico del Activo del 1° de Enero al 31 de Julio del 2017

	SALDO INICIAL	CARGOS	ABONOS	SALDO FINAL	FLUJO DEL PERIODO
ACTIVO	\$6,705,768,103.40	\$15,319,141,048.09	\$15,099,716,967.61	\$6,925,192,183.88	\$219,424,080.48
ACTIVO CIRCULANTE	2,006,101,170.86	14,968,283,203.31	14,768,835,392.67	2,205,548,981.50	199,447,810.64
Efectivo y equivalente	130,214,604.77	9,878,457,651.29	9,925,423,740.15	83,248,515.91	-46,966,088.86
Derechos a recibir efectivo o equivalentes	1,842,835,965.80	5,059,825,552.02	4,842,384,797.42	2,060,276,720.40	217,440,754.60
Derechos a recibir bienes o servicios	33,050,600.29	30,000,000.00	1,026,855.10	62,023,745.19	28,973,144.90
Inventarios	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Almacenes	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Estimación por pérdida o deterioro de activos	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Otros activos circulantes	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
ACTIVO NO CIRCULANTE	4,699,666,932.54	350,857,844.78	330,881,574.94	4,719,643,202.38	19,976,269.84
Inversiones financieras a largo plazo	1,240,531,364.70	290,378,521.63	288,114,172.11	1,242,795,714.22	2,264,349.52
Derechos a recibir efectivo o equivalentes a largo plazo	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Bienes inmuebles, infraestructura y construcciones en proceso	2,091,324,300.97	21,303,758.08	0.00	2,112,628,059.05	21,303,758.08
Bienes muebles	1,402,416,138.98	37,933,449.96	2,551,011.14	1,437,798,577.80	35,382,438.82
Activos intangibles	31,264,115.94	1,218,328.19	0.00	32,482,444.13	1,218,328.19
Depreciaciones, deterioro y amortización acumulada	65,868,988.05	23,786.92	40,216,391.69	106,061,592.82	40,192,604.77
Activos Diferidos	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Estimación por pérdida o deterioro de activos no circulante	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Otros Activos no Circulantes	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00

Estados Financieros

Estado de Cambios en la Situación Financiera del 1° de Enero al 31 de Julio del 2017

Estado de Flujos de Efectivo del 1° de Enero al 31 de Julio del 2017

	Origen	Aplicación		Julio 2017	Diciembre 2016
ACTIVO	\$87,158,693.63	\$306,582,774.10	Flujos de Efectivo de las Actividades de Operación		
ACTIVO CIRCULANTE	46,966,088.86	246,413,899.50	Origen	\$1,440,235,864.21	\$2,370,826,182.38
Efectivo y equivalente	46,966,088.86	0.00	Impuestos	0.00	0.00
Derechos a recibir efectivo o equivalentes	0.00	217,440,754.60	Cuotas y aportaciones de seguridad social	0.00	0.00
Derechos a recibir bienes o servicios	0.00	28,973,144.90	Contribuciones de mejoras	0.00	0.00
Inventarios	0.00	0.00	Derechos	162,483,428.45	230,016,645.75
Almacenes	0.00	0.00	Productos de tipo corriente	0.00	0.00
Estimación por pérdida o deterioros de activos circulantes	0.00	0.00	Aprovechamientos de tipo corriente	0.00	0.00
Otros activos circulantes	0.00	0.00	Ingresos por ventas de bienes y servicios	0.00	0.00
ACTIVO NO CIRCULANTE	40,192,604.77	60,168,874.61	Ingresos no comprendidos en las fracciones de la ley de ingresos causados en	0.00	0.00
Inversiones financieras a largo plazo	0.00	2,264,349.52	Participaciones y Aportaciones	17,384,650.92	29,445,376.91
Derechos a recibir efectivo o equivalentes a largo plazo	0.00	0.00	Transferencias, Asignaciones, Subsidios y Otras Ayudas	1,229,750,918.27	2,016,629,053.80
Bienes inmuebles, infraestructura y construcciones en proceso	0.00	21,303,758.08	Otros Orígenes de Operación	30,616,866.57	94,735,105.92
Bienes muebles	0.00	35,382,438.82	Aplicación	1,049,223,555.46	2,111,427,039.24
Activos Intangibles	0.00	1,218,328.19	Servicios Personales	698,474,610.72	1,329,624,920.32
Depreciaciones, deterioro y amortización acumulada de bienes	40,192,604.77	0.00	Materiales y suministros	46,449,062.44	90,324,552.30
Activos Diferidos	0.00	0.00	Servicios generales	163,460,846.77	376,136,031.62
Estimación por pérdida o deterioro de activos no circulantes	0.00	0.00	Transferencias internas y asignaciones al sector público	73,395,000.00	213,021,363.00
Otros activos no circulantes	0.00	0.00	Transferencias al resto del sector público	0.00	0.00
PASIVO	0.00	106,278,684.21	Subsidio y subvenciones	0.00	0.00
PASIVO CIRCULANTE	0.00	106,278,684.21	Ayudas Sociales	8,488,203.65	25,110,317.21
Cuentas por pagar a corto plazo	0.00	105,636,679.94	Pensiones y jubilaciones	0.00	0.00
Documentos por pagar a corto plazo	0.00	0.00	Transferencias a fideicomisos, mandatos y otros análogos	0.00	0.00
Porción a corto plazo de la deuda pública a largo plazo	0.00	0.00	Transferencias a la seguridad social	0.00	0.00
Títulos y valores a corto plazo	0.00	0.00	Donativos	18,289,678.00	24,668,214.08
Pasivos diferidos a corto plazo	0.00	0.00	Transferencias al exterior	0.00	0.00
Fondos y bienes de terceros en garantía y/o administración a corto plazo	0.00	642,004.27	Participaciones	0.00	0.00
Provisiones a corto plazo	0.00	0.00	Aportaciones	0.00	0.00
Otros pasivos a corto plazo	0.00	0.00	Convenios	0.00	0.00
PASIVO NO CIRCULANTE	0.00	0.00	Otras Aplicaciones de Operación	40,666,153.88	52,541,640.71
Cuentas por pagar a largo plazo	0.00	0.00	Flujos Netos de Efectivo de Actividades de Operación	391,012,308.75	259,399,143.14
Documentos por pagar a largo plazo	0.00	0.00	Flujos de Efectivo de Actividades de Inversión		
Deuda pública a largo plazo	0.00	0.00	Origen	40,192,604.77	52,410,678.26
Pasivos diferidos a largo plazo	0.00	0.00	Bienes inmuebles infraestructura y construcciones en proceso	0.00	0.00
Fondos y bienes de terceros en garantía y/o administración a largo plazo	0.00	0.00	Bienes Muebles	0.00	0.00
Provisiones a largo plazo	0.00	0.00	Otros Orígenes de Inversión	40,192,604.77	52,410,678.26
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO	391,012,308.75	65,309,544.06	Aplicación	57,904,525.09	373,453,749.74
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO CONTRIBUIDO	0.00	0.00	Bienes Inmuebles, Infraestructura y Construcciones en Proceso	21,303,758.08	204,584,487.93
Aportaciones	0.00	0.00	Bienes Muebles	35,382,438.82	163,526,834.53
Donaciones de capital	0.00	0.00	Otras aplicaciones de Inversión	1,218,328.19	5,342,427.28
Actualización de la hacienda pública/Patrimonio	0.00	0.00	Flujos Netos de Efectivo de Actividades de Inversión	-17,711,920.32	-321,043,071.48
HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO GENERADO	391,012,308.75	65,309,544.06	Flujos de Efectivo de Actividades de Financiamiento		
Resultados del ejercicio (ahorro/desahorro)	391,012,308.75	0.00	Origen	0.00	245,055,897.30
Resultados de ejercicios anteriores	0.00	65,309,544.06	Endeudamiento Neto	0.00	0.00
Revalúos	0.00	0.00	Interno	0.00	0.00
Reservas	0.00	0.00	Otros Orígenes de Financiamiento	0.00	245,055,897.30
Rectificaciones de resultados de ejercicios anteriores	0.00	0.00	Aplicación	420,266,477.29	181,683,514.62
EXCESO O INSUFICIENCIA EN LA ACTUALIZACIÓN DE LA HACIENDA PÚBLICA/PATRIMONIO	0.00	0.00	Servicios de la Deuda	0.00	0.00
Resultado por posición monetaria	0.00	0.00	Interno	0.00	0.00
Resultado por tenencia de activo no monetarios	0.00	0.00	Otras Aplicaciones de Financiamiento	420,266,477.29	181,683,514.62
			Flujos Netos de Efectivo de Actividades de Financiamiento	-420,266,477.29	63,372,382.67
			Incremento/Disminución Neta en el Efectivo y Equivalentes	-46,966,088.86	1,728,454.33
			Efectivo y Equivalentes al Efectivo al 1 de Enero de 2017	130,214,604.77	128,486,150.43
			Efectivo y Equivalentes al Efectivo al 31 de Julio de 2017	83,248,515.91	130,214,604.77

Estado Analítico de la Deuda y Otros Pasivos del 1° de Enero al 31 de Julio del 2017

	Saldo Inicial del Periodo	Saldo Final del Periodo
DEUDA PÚBLICA		
Corto Plazo		
Deuda Interna	0.00	0.00
Instituciones de Crédito	0.00	0.00
Títulos y Valores	0.00	0.00
Arrendamientos Financieros	0.00	0.00
Deuda externa	0.00	0.00
Organismos Financieros Internacionales	0.00	0.00
Deuda Bilateral	0.00	0.00
Títulos y Valores	0.00	0.00
Arrendamientos Financieros	0.00	0.00
Subtotal a Corto Plazo	0.00	0.00
Largo Plazo		
Deuda Interna	0.00	0.00
Instituciones de Crédito	0.00	0.00
Títulos y Valores	0.00	0.00
Arrendamientos Financieros	0.00	0.00
Deuda externa	0.00	0.00
Organismos Financieros Internacionales	0.00	0.00
Deuda Bilateral	0.00	0.00
Títulos y Valores	0.00	0.00
Arrendamientos Financieros	0.00	0.00
Subtotal a Largo Plazo	0.00	0.00
Otros Pasivos	\$1,344,796,479.86	\$1,238,517,796.65
Total de Deuda y Otros Pasivos	\$1,344,796,479.86	\$1,238,517,796.65



RC PROYECCIONES FISCALES, S.C.

**Honorable Consejo Universitario
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo**

He examinado el Estado de Situación Financiera de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo del 1° de Enero al 31 de Julio de 2017, y los correspondientes estados: Estado de Actividades, Estado de Flujos de Efectivo, Estado Analítico del Activo, Estado de Cambios en la Situación Financiera, Estado de Variaciones en la Hacienda Pública/Patrimonio así como el Estado Analítico de la Deuda y Otros Pasivos que le son relativos. Los mencionados Estados Financieros son responsabilidad de la Administración de la Institución.

Mis exámenes fueron practicados de acuerdo con las Normas de Auditoría Generalmente aceptadas y Normas de Auditoría Pública, los trabajos de Auditoría fueron planeados y realizados de tal manera que nos permite obtener una seguridad razonable de que los Estados Financieros no contienen errores u omisiones importantes y de que están preparados de acuerdo con las prácticas contables de las Instituciones Públicas Autónomas de Educación Superior.

La Auditoría consiste en el examen de todas y cada una de las pólizas y comprobantes que soportan las cifras y registros de contabilidad y otros procedimientos de Auditoría que considere necesarios para sustentar mi opinión.

En la nota número dos a los Estados financieros, referentes a las principales políticas y procedimientos contables se indica que el registro contable de las operaciones de la Institución se lleva a cabo de conformidad al procedimiento adoptado de acuerdo a las necesidades de información; las inversiones en valores son valuadas al costo.

En mi opinión, los Estados Financieros que se acompañan presentan razonablemente la situación financiera de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, del 1° de Enero al 31 de Julio de 2017, el excedente de Ingresos sobre Egresos y su ejercicio presupuestal por el periodo concluido en esta fecha, de conformidad a la normatividad que le es afecta y preparados sobre bases semejantes a las del periodo que le antecede.


C.P.C. Luis Enrique Rodríguez Castañeda
Reg. 10265 A.G.A.F.F.
Ced. Prof. No. 1606757
Certificación I.M.C.P. 385

Pedro de Soto, Hijo.
Agosto 2017

Nación Múndica No. 303 - Cal. México - C.P. 42040 - Pachuca, Hgo.
Tel. (771) 718 76 87 - e-mail: proyecciones99@gmail.com - www.ctcfiscal.com.mx

Estado de Variaciones en la Hacienda Pública/Patrimonio del 1° de Enero al 31 de Julio 2017

	Hacienda Pública / Patrimonio Contribuido	Hacienda Pública/Patrimonio Generado de Ejercicios Anteriores	Hacienda Pública/ Patrimonio Generado del Ejercicio	Ajustes por Cambios de Valor	TOTAL
Rectificaciones de Resultados de Ejercicios Anteriores	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Patrimonio Neto Inicial Ajustado del Ejercicio	\$4,585,570,778.67	0.00	0.00	0.00	\$4,585,570,778.67
Aportaciones	4,585,570,778.67	0.00	0.00	0.00	4,585,570,778.67
Donaciones de Capital	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Actualización de la Hacienda Pública/Patrimonio	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Variaciones de la Hacienda Pública/Patrimonio Neto del Ejercicio	0.00	775,400,844.88	0.00	0.00	\$775,400,844.88
Resultado del Ejercicio: (Ahorro/Desahorro)	0.00	259,399,143.14	0.00	0.00	259,399,143.14
Resultados de ejercicios anteriores	0.00	473,358,255.34	0.00	0.00	473,358,255.34
Revalúos	0.00	42,643,446.40	0.00	0.00	42,643,446.40
Hacienda Pública/Patrimonio Neto Final del Ejercicio Diciembre 2016	4,585,570,778.67	775,400,844.88	0.00	0.00	\$5,360,971,623.54
Cambios en la Hacienda Pública/Patrimonio Neto del Ejercicio	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Aportaciones	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Donaciones de Capital	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Actualización de la Hacienda Pública/Patrimonio	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Variaciones de la Hacienda Pública/Patrimonio Neto del Ejercicio	0.00	0.00	101,636,609.81	0.00	101,636,609.81
Resultados del Ejercicio (Ahorro/Desahorro)	0.00	0.00	106,205,610.92	0.00	106,205,610.92
Resultados de ejercicios anteriores	0.00	0.00	-4,569,001.11	0.00	-4,569,001.11
Revalúos	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00
Saldo Neto en la Hacienda Pública/Patrimonio Julio 2017	\$4,585,570,778.67	\$775,400,844.88	101,636,609.81	0.00	\$5,462,608,233.36


C.P.C. Luis Enrique Rodríguez
Castañeda
Auditor Externo
Reg. 10265 A.G.A.F.F.
Ced. Prof. No. 1606757
Certificación I.M.C.P. No. 385


L.C. Gabriela Mejía Valencia
Coordinadora de la División de
Administración
y Finanzas


L.C. Estela Galindo
Ortega
Directora de Recursos
Financieros


L.C. Alejandra Verónica
Soto Méndez
Jefe del Departamento de
Contabilidad


C.P. Ramiro Mendoza Cano
Contralor General



¡Ven, conoce y disfruta!





www.uaeh.edu.mx